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ATA DA SEPTUAGÉSIMA OITAVA SESSÃO ORDINÁRIA DA TERCEIRA SESSÃO 

LEGISLATIVA DA DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos quatorze dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e um, 
às nove horas e trinta e oito minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a 
Presidência do Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé 
Teixeira e Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de 
presença e constatada a existência de número legal, foi aberta a presente Sessão 
Ordinária mista. 

PRESIDENTE - Havendo número legal, declaro aberta a presente 
Sessão Ordinária mista. Solicito ao Deputado Herculano Borges, Segundo-Secretário, 
que proceda à leitura da ata da sessão anterior.   

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente! Bom dia, 
Deputados Eduardo Rocha, Coronel David, Neno Razuk, Capitão Contar, Evander 
Vendramini,  Zé Teixeira, Mara Caseiro,  Marçal Filho, Marcio Fernandes. "Ata da 
Septuagésima Sétima Sessão Ordinária da Terceira Sessão Legislativa da Décima Primeira 
Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul. Aos nove dias do 
mês de setembro do ano de dois mil e vinte e um, às nove horas e quinze minutos, no Plenário 
Deputado Júlio Maia, sob a presidência do Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos 
Deputados Zé Teixeira e Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista 
de presença e constatada a existência de número legal, foi aberta a Sessão Ordinária mista. 
PEQUENO EXPEDIENTE - Lida e aprovada a Ata de número Oitenta e Oito da Septuagésima 
Sétima Sessão Ordinária. Pelo Senhor Primeiro-Secretário foram lidos os seguintes 
expedientes: Mensagem nº 35/2021, do Poder Executivo; Ofício nº 21/2021, do Ministério 
Público do Estado de Mato Grosso do Sul; Ofícios nos 119.251 e 119.268/2021, do 
Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes; Ofício no 1.955/2021, da Agência 
Estadual de Administração do Sistema Penitenciário do Estado de Mato Grosso do Sul; Ofícios 
nos 2.882, 2.886, 2.889, 2.891, 2.894, 2.896 a 2.899, 2.903, 2.905 a 2.909, 2.912 e 2.913/2021, 
do Governo do Estado de Mato Grosso do Sul. SEGUNDA PARTE DO PEQUENO 
EXPEDIENTE - Sobre a mesa, proposições apresentadas pelos Deputados Eduardo Rocha, 
Lucas de Lima, Herculano Borges, Jamilson Name, Capitão Contar, Felipe Orro, Marçal Filho, 
Antonio Vaz, Lidio Lopes, Evander Vendramini e Marcio Fernandes. GRANDE 
EXPEDIENTE. Suprimido o Grande Expediente. ORDEM DO DIA – Foram aprovadas, em 
discussão única e votação nominal on-line, as seguintes proposições: Projeto de Lei nº 
231/2021, de autoria do Deputado Marçal Filho; Projeto de Resolução nº 28/2021, de autoria 
do Deputado Evander Vendramini. Foi aprovado, em segunda discussão e votação nominal 
on-line, o Projeto de Lei nº 33/2021, de autoria do Poder Executivo. Foram aprovadas, em 
primeira discussão e votação nominal on-line, as seguintes proposições: Projeto de Lei no 
212/2021, de autoria do Deputado Marcio Fernandes; Projeto de Lei nº 236/2021, de autoria do 
Deputado Evander Vendramini; Projeto de Lei nº 56/2021, de autoria do Deputado Antonio 
Vaz. Foram aprovadas, em discussão única e votação simbólica, as seguintes proposições: 
requerimentos de moções de pesar, de autoria do Deputado Professor Rinaldo, endereçadas 
aos familiares de Flora de Oliveira Camillo e Rodrigo Ribeiro; requerimento de moção de 
congratulação, de autoria do Deputado Eduardo Rocha, endereçada ao Senhor Antonio José 
Angelo Motti por sua nomeação para exercer a função de Diretor-Presidente da Fundação 
Escola de Governo de Mato Grosso do Sul; requerimento de moção de congratulação, de 
autoria do Deputado Eduardo Rocha, endereçada ao Diretor-Presidente da Fundação de 
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Desporto e Lazer de Mato Grosso do Sul, Marcelo Ferreira Miranda, que chefiará a Delegação 
do Futebol Feminino do Brasil nos Jogos Mundiais Escolares (Gymnasiades) Sub-15, que é a 
maior competição escolar do mundo, em Belgrado, na Sérvia; requerimento de moção de 
congratulação, de autoria do Deputado Professor Rinaldo, endereçada aos Policiais Militares 
de Mato Grosso do Sul, Sargento Valmir Vitoriano da Costa, Cabo Márcio Antônio Lopes e 
Cabo Noé Rodrigues Arthman; requerimento de moção de congratulação, de autoria do 
Deputado Lidio Lopes, endereçada ao Doutor Clovis Ribeiro Cintra Neto por sua nomeação 
como Delegado Titular da Receita Federal do Brasil, em Campo Grande; requerimento, de 
autoria do Deputado Coronel David, solicitando a realização de Sessão Solene, 
semipresencial, através da Plataforma Zoom, para a entrega da "Medalha Coronel PM Adib 
Massad", edição do ano de 2021, com disponibilização dos serviços de cobertura pelas mídias 
sociais, assessoria de imprensa, transmissão ao vivo da Rádio e TV Assembleia, para o dia 30 
de setembro de 2021; requerimento, de autoria da Deputada Mara Caseiro, solicitando a 
realização de Audiência Pública em alusão ao "Setembro Amarelo", oportunidade em que 
serão discutidos temas importantes como conscientização e prevenção ao suicídio, em 22 de 
setembro de 2021; indicações, de autoria dos Deputados Renato Câmara, Mara Caseiro, 
Jamilson Name, Lucas de Lima, Herculano Borges, Eduardo Rocha, Professor Rinaldo, Lidio 
Lopes, Barbosinha, Felipe Orro e Marcio Fernandes. EXPLICAÇÕES PESSOAIS – Usaram da 
palavra os Deputados Pedro Kemp, Mara Caseiro, Lidio Lopes, Zé Teixeira e Herculano 
Borges. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a presente Sessão e, para 
constar, mandou lavrar a presente ata que, depois de lida e aprovada, será devidamente 
assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, nove de setembro do ano de dois mil e vinte e um". 
Senhor Presidente, foi lida a ata. 

PRESIDENTE - Em discussão a ata que acaba de ser lida. Não havendo 
quem queira impugná-la, dou-a por aprovada. Solicito ao Senhor Primeiro-Secretário, 
Deputado Zé Teixeira, que proceda à leitura do expediente desta Sessão. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente e dia nobres 
pares. Expediente da Sessão Ordinária do dia 14 de setembro de 2021: Ofício nº 
294/2021, do Poder Executivo, noticiando conclusão da segunda fase do projeto que 
revisou o estoque de normas estaduais do período de 1990 a 2000, informando sobre 
a deflagração da terceira etapa que analisará os decretos normativos publicados no 
período de 2001 a 2010 (Prot. n° 22.138/2021); Ofício nº 1.232/2021, da Secretaria de 
Estado de Fazenda de Mato Grosso do Sul, encaminhando os relatórios dos termos de 
fomento, colaboração, convênios e termos aditivos, registrados pelo Governo, no mês 
de agosto de 2021 (Prot. n° 22.145/2021); Ofício nº 16800730099/2021, do Tribunal de 
Justiça de Mato Grosso do Sul, encaminhando anteprojeto de lei, visando a revogação 
da Lei nº 3.138, de 20 de dezembro de 2005 (Prot. n° 22.144/2021); Ofícios nos 2.910, 
2.939 a 2.945 e 2.947/2021, do Governo do Estado de Mato Grosso do Sul, 
respondendo às indicações dos Deputados Renato Câmara, Mara Caseiro, 
Barbosinha, Paulo Corrêa, Felipe Orro, Professor Rinaldo, Lidio Lopes, Antonio Vaz, 
Marçal Filho, Neno Razuk, Evander Vendramini, Lucas de Lima e Coronel David (Prot. 
n° s  22.009, 22.117, 22.112, 22.116, 22.115, 22.113, 22.114/2021); Ofício nº 
2.942/2021, do Governo do Estado de Mato Grosso do Sul, respondendo ao 
requerimento do Deputado Barbosinha (Prot. n° 22.130/2021); Ofícios nos 1.765 e 
1.845/2021, da Prefeitura Municipal de Dourados, respondendo às indicações dos 
Deputados Zé Teixeira, Barbosinha e Evander Vendramini (Prot. n° s 22.063, 
22.131/2021); Carta n° 2.741/2021, da Águas Guariroba, respondendo à indicação do 
Deputado Amarildo Cruz (Prot. n° 22.077/2021); Carta no 46/2021, da Associação de 
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Auxílio e Recuperação dos Hansenianos do Hospital São Julião, respondendo à 
moção de congratulação do Deputado Barbosinha (Prot. n° 22.052/2021; Mensagem 
nº 036/2021, do Poder Executivo, que acrescenta dispositivos na Lei Estadual nº 
1.810, de 22 de dezembro de 1997, que dispõe sobre os tributos de competência do 
Estado (Prot. nº 05922/2021). Foi lido o expediente, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Passemos à Segunda Parte do Pequeno Expediente. 
Sobre a mesa, proposições apresentadas pelos Senhores Deputados (*Quatorze 
moções de congratulação, de autoria do Deputado Amarildo Cruz. Requeiro à Mesa 
Diretora, ouvido o colendo Plenário, que seja enviada moção de congratulação pela 
posse como juízes substitutos do Poder Judiciário de Mato Grosso do Sul 
em cerimônia realizada no dia 15 de setembro do corrente ano, no Plenário do Tribunal 
Pleno, Palácio da Justiça, no Parque dos Poderes, aos seguintes magistrados: 
Senhora Laísa de Oliveira Ferneda (Prot. nº 05901/2021); Senhora Fernanda 
Pettersen de Lucena (Prot. nº 05902/2021); Senhora Larissa Ribeiro Fiuza (Prot. nº 
05903/2021); Senhora Mayara Luiza Schaefer Lermen (Prot. nº 05904/2021); Senhora 
Lídia Geanne Ferreira e Cândido (Prot. nº 05905/2021); Senhora Fernanda Giacobo 
(Prot. nº 05906/2021); Senhora Camila Neves Porciúncula (Prot. nº 05907/2021); 
Senhor Thiago Notari Bertoncello (Prot. nº 05908/2021); Senhor Bruce Henrique dos 
Santos Silva (Prot. nº 05909/2021); Senhor Rafael Condé Tostes (Prot. nº 
05910/2021); Senhor César David Maudonnet (Prot. nº 05911/2021); Senhor Ricardo 
Adelino Suaid (Prot. nº 05912/2021); Senhor Luís Augusto Fuon (Prot. nº 05913/2021); 
Senhor Eduardo Augusto Alves (Prot. nº 05914/2021). Nove indicações, de autoria do 
Deputado Capitão Contar. Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do 
Estado de Mato Grosso do Sul,  Senhor Reinaldo Azambuja Silva, com cópia ao 
Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, Senhor Antônio Carlos Videira, 
solicitando investimentos na segurança pública para atender a população do Município 
de Ribas do Rio Pardo (Prot. nº 05900/2021). Indico à Mesa Diretora, nos termos 
regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Prefeito do Município de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia 
ao Diretor-Presidente da Agência Municipal de Transporte e Trânsito, Senhor Janine 
de Lima Bruno, solicitando a instalação de um redutor de velocidade (quebra-molas), 
nos dois sentidos antes do cruzamento da Av. Engenheiro Amélio Carvalho Baís com a 
Rua Fluminense; reparo da placa "PARE", danificada no acidente que ocorreu dia 
29/08/2021; reforço das sinalizações horizontais e verticais no cruzamento da Avenida 
Engenheiro Amélio Carvalho Baís com a Rua Fluminense, nesta Capital (Prot. nº 
05899/2021). Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Excelentíssimo 
Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja Silva, com 
cópia ao Diretor-Presidente da Agência Estadual de Regulação de Serviços Públicos 
de Mato Grosso do Sul, Senhor Carlos Alberto de Assis, solicitando providências a fim 
de reimplantar a linha de ônibus nº 90 (Cassilândia/Ponta Porã) (Prot. nº 05898/2021). 
Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao  Prefeito do Município de Campo Grande, 
Senhor Marcos Marcello Trad, com cópias aos Secretário Municipal de Infraestrutura e 
Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, e ao Secretário Municipal de Assistência 
Social, Senhor José Mario Antunes da Silva, solicitando providências para a reativação 
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do Ginásio Poliesportivo "João Pereira Guimarães Neto", localizado no Centro de 
Referência de Assistência Social (Cras) "Margarida Simões Correia Neder", na Rua 
Palmeirais, S/Nº, Futurista, Campo Grande (Prot. nº 05896/2021). Indico à Mesa 
Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Excelentíssimo Presidente da Câmara dos Deputados, 
Senhor Arthur Lira, com cópia aos Deputados que integram a Bancada Federal do 
Estado de Mato Grosso do Sul, solicitando a concentração de esforços para 
implantação de torres de captação de sinal de telefonia e internet móvel nas regiões 
turísticas de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 05897/2021). Indico à Mesa Diretora, nos 
termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Excelentíssimo Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor 
Reinaldo Azambuja Silva, com cópias à Secretária Estadual de Administração e 
Desburocratização, Senhora Ana Carolina Araújo Nardes, para que sejam adotadas 
providências para valorização dos servidores da carreira de Segurança Patrimonial, no 
Estado de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 05917/2021). Indico à Mesa Diretora, nos 
termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo 
Azambuja Silva, com cópia ao Excelentíssimo Senhor Secretário, interino, de Estado 
de Governo e Gestão Estratégica, Flávio César Mendes de Oliveira, e ao 
Excelentíssimo Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, 
solicitando a propositura de projeto de lei com vistas ao monitoramento por vídeo das 
obras de engenharia custeadas com recursos públicos (Prot. nº 05920/2021). Indico à 
Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Prefeito Municipal de Terenos, 
Senhor Henrique Wancura Budke, com cópia ao Excelentíssimo Diretor de Obras e 
Engenharia, Senhor Raphael Augusto Lopes Gonçalves, solicitando a construção de 
uma área de lazer, com uma quadra de esportes, no Bairro Eduardo Perez Filho, em 
Terenos (Prot. nº 05918/2021). Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido 
o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do 
Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja Silva, e ao Diretor-
Presidente da Agência de Desenvolvimento Agrário e Extensão Rural, Senhor André 
Nogueira Borges, solicitando a concentração de esforços visando à implantação de 
infraestrutura básica nos Assentamentos Vitória I e Vitória II, no Município de Pedro 
Gomes (Prot. nº 05919/2021). Uma indicação, de autoria do Deputado Evander 
Vendramini. Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Presidente da Câmara dos 
Deputados, Senhor Arthur Lira, Deputado Federal, com cópia autônoma à Bancada 
Federal do Estado de Mato Grosso do Sul, Deputados Federais abaixo 
nominados, solicitando voto contrário à Emenda nº 18 da Medida Provisória nº 
1063/2021, cuja norma permite o autosserviço em postos de combustíveis, o que pode 
por em risco mais de quinhentos mil empregos dos profissionais frentistas no Brasil, 
segundo dados da Federação Nacional dos Frentistas (Prot. nº 05915/2021). Duas 
moções de congratulação, de autoria do Deputado Herculano Borges. Requeiro à 
Mesa, em conformidade com o que dispõe o artigo 173, da consolidação do Regimento 
Interno, que seja consignada moção de congratulação ao Segundo-Sargento do 
Quadro de Praças Policiais Militares, Francisco Eduardo Nascimento Britto, que conta 
com vinte e nove anos de serviços prestados à Polícia Militar de Mato Grosso do Sul e, 
nos últimos anos, vem auxiliando o setor de confecção/fiscalização de boletins de 
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ocorrência de acidente de trânsito do BPMTRAN (Prot. nº 05890/2021). Requeiro à 
Mesa, em conformidade com o que dispõe o artigo 173, da consolidação do Regimento 
Interno, que seja consignada moção de congratulação ao Cabo do Quadro de Praças 
Policiais Militares, Gustavo dos Santos Oliveira, que atualmente conta com onze anos 
de serviços prestados à Polícia Militar de Mato Grosso do Sul e, nos últimos anos, vem 
trabalhando diretamente nas operações do BPMTRAN voltadas para a "Lei Seca", 
fiscalização primordial para os dias atuais (Prot. nº 05891/2021). Um projeto de 
resolução, de autoria do Deputado João Henrique e outros. Aprova a apresentação de 
Proposta de Emenda à Constituição Federal, para o fim de alterar os artigos 22, 24, 
30, 41 e 175, e acrescentar o artigo 182-A, bem como o artigo 115 ao Ato das 
Disposições Constitucionais Transitórias, com o objetivo de revisar a repartição de 
competências da Federação, atribuindo aos Estados federados maior autonomia 
regulatória (Prot. nº 05893/2021). Um projeto de lei, de autoria do Deputado Lucas de 
Lima. Institui que as empresas concessionárias de rodovias, em atividade no Estado 
de Mato Grosso do Sul, realizem o resgate e a assistência veterinária de emergência 
dos animais acidentados nas rodovias e estradas por elas administradas (Prot. nº 
05879/2021). Quatro indicações e uma moção de congratulação, de autoria da 
Deputada Mara Caseiro. Indico à Mesa, em consonância com as disposições 
regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador, Senhor Reinaldo 
Azambuja, com cópia à Secretária de Estado de Educação, Senhora Maria Cecilia 
Amendola da Motta, solicitando reforma estrutural da Escola Municipal Sudalydio 
Rodrigues Machado, em Camapuã (Prot. nº 05889/2021). Indico à Mesa, em 
consonância com as disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, após 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Excelentíssimo Senhor Governador, Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de 
Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, e ao Diretor-Presidente da 
Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, Senhor Emersom Antonio Marques 
Pereira, solicitando o encascalhamento da MS-382, num trecho de aproximadamente 
dois quilômetros, que tem início na Fazenda Marambaia, no Município de Bonito (Prot. 
nº 05888/2021). Indico à Mesa, em consonância com as disposições regimentais do 
artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com 
cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, e ao 
Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, Senhor 
Emersom Antonio Marques Pereira, solicitando a construção de rotatória na saída do 
Município de Antônio João, sentido Bela Vista (MS-384) (Prot. nº 05886/2021). Indico à 
Mesa, em consonância com as disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 
176, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de 
Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, ao Secretário de Estado de 
Justiça e Segurança Pública, Senhor Antônio Carlos Videira, e ao Comandante-Geral 
do Corpo de Bombeiros Militar do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Hugo Djan 
Leite, solicitando que sejam disponibilizados, em caráter emergencial, 
veículos/aeronaves e equipes do Corpo de Bombeiros para combater focos de 
incêndio no Parque Nacional de Ilha Grande, na divisa dos Municípios de Itaquiraí e 
Eldorado (Prot. nº 05885/2021). Requeiro à Mesa, com fulcro no artigo 173, inciso XVI, 
do Regimento Interno da Assembleia Legislativa de Mato Grosso do Sul, após ouvido o 
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colendo Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação, por meio de cópias 
autônomas, ao Comandante da Polícia Militar de Mato Grosso do Sul, Coronel Marcos 
Paulo Gimenez Borges, ao Terceiro-Sargento QPPM Vinícius de Oliveira e ao Cabo da 
Polícia Militar QPPM Elvis de Souza Soares por terem evitado um suicídio no 
Município de Aquidauana (Prot. nº 05887/2021). Um requerimento, de autoria do 
Deputado Marçal Filho. Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, que seja 
deferida a tramitação, em regime de urgência, do Projeto de Lei nº 224/2021 (Processo 
nº 299/2021), que dispõe sobre a obrigatoriedade de disponibilização de espaço físico 
adequado de convivência e repouso aos profissionais de Enfermagem, nos 
estabelecimentos de saúde pública e privada, nos termos dos artigos 237 e seguintes 
do Regimento Interno da Assembleia Legislativa, nesta Capital (Prot. nº 05892/2021). 
Duas indicações, de autoria do Deputado Pedro Kemp. Indico à Mesa Diretora, ouvido 
o colendo Plenário, na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Senhor Eduardo Corrêa Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, 
solicitando a substituição das pontes de madeira sobre o Rio Salobra e vazantes 
próximas, por pontes de concreto armado (Prot. nº 05894/2021). Indico à Mesa 
Diretora, ouvido o colendo Plenário, na forma regimental, que seja encaminhado 
expediente deste Poder à Excelentíssima Senhora Maria Cecília Amendola da Motta, 
Secretária de Estado de Educação, solicitando informações sobre a previsão de 
entrega das obras de reforma da Escola Estadual João Pedro Pedrossian, no 
Município de Bodoquena (Prot. nº 05895/2021). Três indicações, duas moções de 
congratulação e uma moção de pesar, de autoria do Deputado Renato Câmara. Indico 
à Mesa, observadas as disposições regimentais, após ouvido o douto Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador de Estado de Mato Grosso 
do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança 
Pública, Senhor Antônio Carlos Videira, solicitando a criação de um posto de 
atendimento do Corpo de Bombeiros para atender às demandas do Município de 
Caracol (Prot. nº 05883/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais, 
após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder à 
Ministra de Estado de Agricultura, Pecuária e Abastecimento, Senhora Tereza Cristina 
Correa da Costa Dias, ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, 
solicitando a inclusão do Município de Sidrolândia no Programa Conecta MS, visando 
à implantação de uma torre de distribuição de internet nos projetos de Assentamentos 
Eldorado II, Eldorado Parte e Alambari FAF (Prot. nº 05882/2021). Indico à Mesa, 
observadas as disposições regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder à Ministra de Estado de Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento, Senhora Tereza Cristina Correa da Costa Dias, ao Governador do 
Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, solicitando a inclusão do Município de Sidrolândia 
no Programa Conecta MS, visando à implantação de uma torre de distribuição de 
internet para atender os Projetos de Assentamentos Capão Bonito II, São Pedro e 
Barra Nova (Prot. nº 05881/2021). Requeiro à Mesa Diretora, com fulcro no artigo 173, 
XVI, do Regimento Interno, após ouvido o douto Plenário, que seja enviada moção de 
congratulação ao Padre Rubens José dos Santos, em comemoração aos dezessete 
anos de sacerdócio. Ele foi ordenado em 14/08/2014 e atualmente é pároco da 
Catedral de Dourados (Prot. nº 05884/2021). Requeiro à Mesa Diretora, com fulcro no 
artigo 173, XVI do Regimento Interno, após ouvido o douto Plenário, que seja enviada 
moção de congratulação ao Senhor Adail Alencar Taveira pelo lançamento do Livro 
"Emoções a Flor da Pele" (Prot. nº 05880/2021). Requeiro à Mesa, nos termos 
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regimentais desta Casa, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada 
moção de pesar aos familiares do Senhor Cândido Ottoni, falecido no dia 07 de 
setembro de 2021. Ele residiu em Água Clara durante toda a sua vida, foi prefeito de 
1983 a 1988, vice-prefeito de 2005 a 2012, e vereador na legislatura 1973/1976. O 
Senhor Cândido é pai do atual Vice-Prefeito, Sebastião Ottoni, e ainda teve os filhos 
Jesus José Ottoni, o sanfoneiro José Ottoni e Eunice Ottoni, esposa do ex-vereador 
Vicente Amaro de Souza Neto. Ele foi casado com Dona Maria e se dedicava às 
atividades em sua propriedade rural na região do São Domingos (Prot. nº 
05878/2021).). Encerrado o Pequeno Expediente. Passemos ao GRANDE 
EXPEDIENTE. Suprimido o Grande Expediente. Havendo quórum para deliberação, 
passemos à ORDEM DO DIA. Senhores Deputados, por termos recebido projetos do 
Poder Executivo, faremos acordo de lideranças para tramitação em regime de 
urgência. Item 1. Em discussão única. Projeto de Resolução nº 026/2021. 
Autor: Deputado Renato Câmara. Está retirado de pauta por motivo regimental. Os 
itens 2 e 3 foram retirados de pauta por ausência do autor. Item 4. Projeto de Lei nº 
059/2021, de autoria do Deputado Antonio Vaz, campeão de projetos de lei da 
Assembleia Legislativa. Bom dia, Deputado Antonio Vaz. 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Bom dia, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Estão presentes no Plenário os Deputados Coronel 
David, Neno Razuk, Amarildo Cruz, Capitão Contar, Evander Vendramini. Na Mesa 
Diretora estão os Deputados Herculano Borges e o Vice-Presidente, 
Deputado Eduardo Rocha. Sejam todos bem-vindos. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Institui a “Campanha Jovem Doador”. A Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, à emenda 
substitutiva integral, tendo como relator o Deputado Evander Vendramini. Em 
discussão... 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente, permita-me. 

PRESIDENTE - Com a palavra, o Deputado Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Só para fazer o registro da presença do 
Deputado Renato Câmara. 

PRESIDENTE - Está muito ruim o seu som, Deputado Barbosinha, não 
consigo ouvir. 

DEPUTADO BARBOSINHA - O Deputado Renato Câmara está presente 
na Sessão. 

PRESIDENTE - Não, senhor, já foram retirados de pauta os outros 
projetos. 
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DEPUTADO BARBOSINHA - Excelência, ele está pedindo pela ordem. 

PRESIDENTE - Primeiramente vamos votar o projeto do Deputado 
Antonio Vaz. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Renato Câmara. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Eu estava na Sessão, mas o vídeo 
não estava ligado. 

PRESIDENTE - Justificado. Vou continuar com o item 4, que já está em 
processo de votação, e depois volto aos três projetos de Vossa Excelência. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Ok, Presidente. 

PRESIDENTE - Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 059/2021, de autoria do Deputado Antonio Vaz. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Obrigado pela colaboração, Deputado Barbosinha, eu 
não tinha visto o Deputado Renato Câmara entrar. Como vota o Deputado 
Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Bom dia, Senhor Presidente 
e colegas Deputados. Eu estava fazendo exatamente a título de colaboração, porque 
ouvi, em alto e bom som, o Deputado Renato Câmara pedindo pela ordem. Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? Como vota o 
Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? Como vota o 
Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? Como vota a 
Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Bom dia, Senhor Presidente e colegas 
Parlamentares. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Lucas de Lima. 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito o resultado da votação ao 
Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, antes de declarar o 
resultado da votação, quero justificar a ausência do Deputado Gerson Claro que está 
participando de uma audiência da segurança pública, na Cidade de Sidrolândia, 
representando esta Casa. São vinte e um votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda discussão. Quero voltar ao item 
1 da nossa pauta. Projeto de Resolução nº 026/2021. Autor: Deputado Renato 
Câmara. "Concede a Comenda de Mérito Legislativo à pessoa especificada no 
projeto". A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por 
unanimidade, tendo como relator o Deputado Barbosinha. Em discussão. Encerrada a 
discussão. Em votação.  

Projeto de Resolução nº 026/2021, de autoria do Deputado Renato 
Câmara. 
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Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 
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DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? Como vota o 
Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito o resultado da votação ao 

Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são vinte e um votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado o projeto que concede a Comenda de Mérito 
Legislativo ao Senhor Eduardo Techima. Vai ao Expediente. Item 2. Em discussão 
única. Projeto de Resolução nº 027/2021. Autor: Deputado Renato Câmara. "Concede 
a Comenda de Mérito Legislativo à pessoa especificada no projeto". A Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo 
como relator o Deputado Barbosinha. Em discussão. Encerrada a discussão. Em 
votação. 

Projeto de Resolução nº 027/2021, de autoria do Deputado Renato 
Câmara. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 
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DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 
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DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito o resultado da votação ao 
Segundo-Secretário. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente, eu não votei. 

PRESIDENTE - Desculpa, Deputado Pedro Kemp. Em tempo.  

DEPUTADO PEDRO KEMP - Tenho que dar o grito dos excluídos. 

PRESIDENTE - Desculpa, Deputado, foi falha do Presidente. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são vinte e um votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado o projeto que concede a Comenda de Mérito 
Legislativo à Senhora Nadir Cappucci. Vai ao Expediente. Item 3. Projeto de Lei nº 
104/2021. Autor: Deputado Renato Câmara. "Acrescenta o parágrafo 5º e o parágrafo 
6º ao artigo 4º, da Lei nº 4.086, de 20 de setembro de 2011, que dispõe sobre a 
concessão de gratuidade e/ou desconto no sistema de transporte rodoviário 
intermunicipal de passageiros do Estado de Mato Grosso do Sul, em benefício das 
pessoas idosas e/ou com deficiência, e dá outras providências". A Comissão de 
Serviço Público, Obras, Transporte, Infraestrutura e Administração emitiu 
parecer favorável, por unanimidade, ao projeto, à Emenda Supressiva 1 e à Emenda 
Modificativa 2, tendo como relator o Deputado Marçal Filho. Em discussão. Encerrada 
a discussão. Em votação.  

Projeto de Lei nº 104/2021, de autoria do Deputado Renato Câmara. 
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PRESIDENTE - Deputado Paulo Corrêa. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Deputado Zé Teixeira. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? Como vota o 
Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? Como vota o 

Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO – Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? Como vota o 
Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Agradeço o apoio dos colegas 
Deputados. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito o resultado da votação ao Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - São vinte e um votos favoráveis e nenhum 
voto contrário. 
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PRESIDENTE - Aprovado. Vai à redação final por ter sofrido emendas. 

Item 5. Projeto de Lei nº 243/2021. Autor: Poder Executivo. "Autoriza o Estado de Mato 
Grosso do Sul a doar, com encargos, aos parceleiros do Assentamento Carlos Roberto 
Soares de Mello, os imóveis que especifica, no Município de Sonora-MS". A Comissão 
de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo 
como relator o Deputado Barbosinha. Em discussão. Encerrada a discussão. Em 
votação.  

Projeto de Lei nº 243/2021, de autoria do Poder Executivo. 

  

PRESIDENTE - Deputado Paulo Corrêa. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Deputado Zé Teixeira. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? Como vota o 
Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 
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DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Vota sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                                                AL- 20 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS - SALJ 
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
 ATA Nº 90                      78º SESSÃO ORDINÁRIA                      REALIZADA EM 14/09/2021 

 
DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? Senhores 
Deputados, peço licença para votar favorável a este projeto. Voto favorável. Encerrada 
a votação. Solicito o resultado da votação ao Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - São vinte e dois votos favoráveis e nenhum 
voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda discussão. Item 6. Projeto de 
Lei nº 247/2021. Autor: Poder Executivo. Mensagem nº 32/2021. "Institui o Programa 
Cidadania Viva, no âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul, para os fins que 
especifica, e dá outras providências". A Comissão de Constituição, Justiça e Redação 
emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo como relator o Deputado Gerson 
Claro. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 247/2021, de autoria do Poder Executivo. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? Solicito 
ao Segundo-Secretário o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são vinte 
votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda discussão. Senhores 
Deputados, quero fazer o termo de acordo de líderes ao Projeto nº 262/2021. Altera e 
acrescenta dispositivos à Lei nº 4.698, de 20 de julho de 2015, que regulamenta os 
requisitos de que trata o artigo 8º, da Lei Estadual nº 4.640, de 24 de dezembro de 
2021. As datas previstas por esse acordo de líderes começa hoje. O prazo para 
apresentação de emendas em primeira discussão e votação, distribuição de 
proposição para a Comissão de Constituição, Justiça e Redação (haverá reunião da 
CCJR amanhã); Sessão Ordinária, primeira discussão, votação em Plenário no dia 16, 
quinta-feira; emissão de relatório e pareceres das comissões de mérito na próxima 
terça-feira; Sessão Ordinária, segunda discussão e votação em Plenário e, se houver 
redação final, quinta-feira, dia 23, às nove horas. Eu preciso ser autorizado pelos 
líderes. Consulto o líder do Bloco G10, Deputado Londres Machado. 

DEPUTADO LONDRES MACHADO (Líder do G10) - Senhor Presidente, 
eu não vi a solicitação de Vossa Excelência. 

PRESIDENTE - Estou solicitando acordo de líderes para os projetos que 
o Governo encaminhou para a Assembleia Legislativa. O primeiro é o  Projeto nº 
262/2021. 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - De acordo, Senhor Presidente. 
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PRESIDENTE - Deputado Londres, posso colocar o senhor como autor? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Pode colocar como autor também. 

PRESIDENTE - O segundo líder de bloco é do G9, Deputado Marcio 
Fernandes.   

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - De acordo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Posso colocar Vossa Excelência como autor? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Sim. 

PRESIDENTE - Líder do PSDB, Deputado Professor Rinaldo. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO (Líder do PSDB) - Senhor 
Presidente, o Governador apresentou projetos importantes que tratam de isenção de 
ICMS neste momento de escassez hídrica, e o apoio à educação vai ser de 
fundamental importância para o nosso Estado. Sou favorável e autorizo ser um dos 
signatários desta propositura. 

PRESIDENTE - Líder do Governo, Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - De acordo, Senhor Presidente.  

PRESIDENTE - Posso colocar Vossa Excelência como uma das 
coautoras? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Com certeza. 

PRESIDENTE -  Posso colocar Deputado Coronel David como coautor? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Sim.  

PRESIDENTE -  Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Sim.  

PRESIDENTE - Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - De acordo. 

PRESIDENTE - Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Estamos juntos, Senhor 
Presidente. 
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PRESIDENTE - Deputado Eduardo Rocha, posso colocá-lo como autor? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - De acordo. 

PRESIDENTE - Deputado Herculano? Então temos termo de acordo de 
líderes para o Projeto n° 262/2021. Aprovado o termo de acordo de líderes do Projeto 
n° 267/2021. Autor: Poder Executivo. “Acrescenta dispositivos à Lei n°1.810, de 22 de 
dezembro de 1997, que dispõe sobre o tributo de competência do Estado”. Este, sim, é 
sobre a escassez hídrica, para não ser cobrado o ICMS sobre a taxa aplicada pela 
Aneel. Pelo G-10, o Deputado Londres Machado está de acordo? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - De acordo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Posso colocar Vossa Excelência como autor? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Sim, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Perfeito. Líder do G-9, Deputado Marcio Fernandes, está 
de acordo? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - De acordo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Posso colocar Vossa Excelência como coautor, 
Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Sim. 

PRESIDENTE - Deputado Professor Rinaldo, está de acordo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, também sou 
favorável e autorizo Vossa Excelência a colocar meu nome como signatário. 

PRESIDENTE - Pois não. Deputada Mara Caseiro, líder do Governo, está 
de acordo? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - De acordo, Senhor Presidente. Pode 
colocar meu nome como signatária da proposição. 

PRESIDENTE - Deputados presentes no Plenário: Deputado Coronel 
David, eu posso incluí-lo como signatário? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Sim, Senhor Presidente. 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Pode colocar meu nome também, 
Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Neno Razuk, eu posso incluí-lo como 
signatário? 
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DEPUTADO NENO RAZUK - De acordo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Capitão Contar, eu posso incluí-lo como 
signatário? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - (Trecho inaudível). 

PRESIDENTE - Deputado Evander Vendramini, eu posso incluí-lo como 
signatário? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - De acordo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Marçal Filho, eu posso incluí-lo como 
signatário? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Com muita satisfação, eu peço que 
coloque o meu nome como coautor desse importante projeto. 

PRESIDENTE - Perfeito. Deputado Jamilson Name, que fez uma 
interveniência, eu posso incluí-lo como signatário? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - De acordo, Presidente. 

PRESIDENTE - OK. Então está aprovado o acordo de lideranças para o 
Projeto n° 267/2021. 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Felipe Orro. Presidente. 

PRESIDENTE - Projeto n° 267/2021. O último projeto a ser consultado é 
o Projeto n° 255/2021. Autor: Poder Executivo. “Institui o Programa MS Alfabetiza - 
Todos pela Alfabetização da Criança, cria o Prêmio Escola Destaque, e dá outras 
providências”. Preciso do voto do líder do Bloco G-10, o Deputado Londres Machado. 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Posso incluí-lo como coautor, Deputado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - De acordo. 

PRESIDENTE - Perfeitamente. Deputado Marcio Fernandes, está de 
acordo? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - De acordo. 

PRESIDENTE - Posso incluí-lo como coautor, Deputado? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Sim. 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                                                AL- 26 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS - SALJ 
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
 ATA Nº 90                      78º SESSÃO ORDINÁRIA                      REALIZADA EM 14/09/2021 

 
PRESIDENTE - Está de acordo, Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - De acordo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - A matéria afeta a sua área, Deputado Professor Rinaldo. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Com certeza, Senhor Presidente. 
Eu acredito que esse é um incentivo às escolas que estiverem com andamento normal 
na questão ensino/aprendizagem; eu acho isso fundamental. As outras escolas que 
não conseguirem também terão esse apoio. Então é uma forma de promover a 
educação aqui no Estado, portanto eu parabenizo a iniciativa do Governo. 

PRESIDENTE - Deputada Mara Caseiro, líder do Governo, está de 
acordo? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - De acordo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Posso colocar o seu nome como coautora, Deputada 
Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Com certeza, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Coronel David, eu posso incluí-lo como 
coautor? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - De acordo. 

PRESIDENTE - Eu posso incluí-lo como coautor, Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - De acordo. 

PRESIDENTE - Eu posso incluí-lo como coautor, Deputado Capitão 
Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - De acordo. 

PRESIDENTE - Eu posso incluí-lo como coautor, Deputado Evander 
Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Sem dúvida, Senhor Presidente, 
estou de acordo. 

PRESIDENTE - Obrigado, Deputado Evander Vendramini. Eu posso 
incluí-lo como coautor, Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - De acordo. 
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PRESIDENTE - Eu posso incluí-lo como coautor, Deputado Lucas de 

Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - De acordo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Eu posso incluí-lo como coautor, Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Eu concordo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - OK. Hoje nós fizemos, aqui na Presidência da Casa, com 
a presença de vinte dos vinte e quatro Deputados, termos de acordo de lideranças 
para os projetos encaminhados pelo Poder Executivo. E estão justificadas as 
ausências de quatro Deputados. Então vamos prosseguir com a Ordem do Dia. Item 7. 
Em discussão única e votação simbólica. Dois requerimentos, quatorze indicações, 
duas moções de aplauso e duas moções de congratulação. Em discussão. Encerrada 
a discussão. Em votação. Os Deputados que os aprovam, permaneçam como se 
encontram. Aprovados. Vão ao Expediente. Graças a Deus, hoje não temos 
moções de pesar a serem votadas aqui na nossa Casa. Encerrada a Ordem do Dia. 
Passemos às Explicações Pessoais. O primeiro inscrito é o Deputado Coronel David. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Herculano Borges. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Pedro Kemp. 

PRESIDENTE - O segundo é o Deputado Herculano Borges; o terceiro é 
o Deputado Pedro Kemp; em seguida a Deputada Mara Caseiro. Deputado Coronel 
David, Vossa Excelência dispõe de dez minutos. 

DEPUTADO CORONEL DAVID (sem revisão do orador) - Obrigado, 
Senhor Presidente. Eu quero apenas registrar, agradecer e cumprimentar o Governo 
do Presidente Jair Bolsonaro pela edição de ontem da medida provisória do Programa 
Habite Seguro, que vai contemplar com casa própria todos os profissionais da 
Segurança Pública do Brasil. Isso mostra realmente a preocupação e atenção que ele 
tem com essa classe que sempre mostrou ser parceira do nosso Presidente. Eu 
também informo Vossa Excelência e os demais pares sobre a vinda a Mato Grosso do 
Sul, na quinta-feira, do Ministro do Turismo, Gilson Machado Neto, que vai participar 
da abertura da Expoagro, em Dourados. Sexta-feira ele fará uma visita ao Município de 
Bonito, a fim de ouvir o “trade” turístico e participar de algumas reuniões para que o 
Ministério do Turismo ajude o Município de Bonito naquilo que for possível para 
incrementar ainda mais o turismo naquela região. Quero informar também que, 
possivelmente, no dia 1º de outubro o Presidente Jair Bolsonaro voltará ao Estado de 
Mato Grosso do Sul, à Cidade de Bonito, a fim de participar de um evento relacionado 
ao tema turístico. Mais uma vez a gente espera que o Presidente traga boas notícias a 
Mato Grosso do Sul, com reflexo para o Brasil. Muito obrigado, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Agradeço o Deputado Coronel David. Deputado 
Herculano Borges, Vossa Excelência disporá de dez minutos. 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                                                AL- 28 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS - SALJ 
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
 ATA Nº 90                      78º SESSÃO ORDINÁRIA                      REALIZADA EM 14/09/2021 

 
O SR. HERCULANO BORGES (sem revisão do orador) - Senhor 

Presidente, nesta manhã tenho uma moção de congratulação encaminhada ao Cabo 
Daniel Costa dos Reis, do Quadro de Praças Policiais Militares, que atualmente conta 
com onze anos de serviços prestados à Polícia Militar do nosso Estado e que nos 
últimos anos vem trabalhando nas operações do Batalhão de Polícia Militar de Trânsito 
(BPMTran) voltadas para a lei seca, fiscalização primordial nos dias atuais. O cabo 
trabalha no policiamento metropolitano, e eu acho importante destacarmos o trabalho 
dessas pessoas que estão na linha de frente, ajudando na prevenção de acidentes e, 
em especial, na operação da Lei Seca. Então eu gostaria de trazer esse tema a esta 
Casa para destacar o trabalho do Pelotão Metropolitano da Polícia Militar, que atua 
diretamente no trânsito, fazendo um árduo e, às vezes difícil, trabalho de prevenção, 
além do próprio trabalho feito depois que os acidentes acontecem. Portanto, é 
necessário valorizarmos o trabalho do Cabo Daniel Costa dos Reis e de todo o 
Batalhão Metropolitano de Trânsito da nossa Capital. Por último, Senhor Presidente, 
eu tenho uma moção de congratulação encaminhada ao Secretário Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos, Rudi Fiorese, solicitando a implantação de 
redutores de velocidade, do tipo quebra-molas, na Avenida Ricardo Brandão, próximo 
ao número 1479, nesta Capital. Esse local apresenta risco iminente de acidentes, 
portanto é necessário estudo para a viabilização desse quebra-molas, principalmente 
em frente a esse número, na Avenida Ricardo Brandão. É só, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Pedro Kemp, Vossa Excelência disporá de dez 
minutos. 

O SR. PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, eu quero me 
inscrever. 

PRESIDENTE - O período de inscrição já acabou, Deputado. Foi 
aprovado que depois que acabar o período, haverá uma taxa de inscrição. 

O SR. PROFESSOR RINALDO - Pois não, Senhor Presidente. Preciso 
de apenas três minutos para encaminhar uma moção. Vossa Excelência pode ficar 
tranquilo. 

PRESIDENTE - Três minutos. Então ficou mais barato, Deputado. Está 
inscrito. É uma brincadeira com Vossa Excelência. Com certeza. Já pechinchou. Com 
a palavra, o Deputado Pedro Kemp. 

DEPUTADO PEDRO KEMP (sem revisão do orador) - Senhor 
Presidente, Senhores Deputados, eu queria dizer inicialmente que nós, da Bancada do 
Partido dos Trabalhadores, temos procurado fazer oposição de uma forma responsável 
e comprometida com os nossos eleitores, aqueles que nós elegeram justamente para 
que pudéssemos representar os seus anseios, suas preocupações e suas 
reivindicações. Dentro dessa linha da oposição responsável que nós temos feito, eu 
gostaria hoje de fazer uma observação sobre a vinda do Governador à Assembleia 
Legislativa. Primeiro vou fazer um elogio, depois farei uma crítica. Aquilo que nós 
entendemos que é bom para o Mato Grosso do Sul, nós elogiamos e apoiamos. No 
entanto, aquilo que nós consideramos não ser interessante para o Estado, 
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evidentemente, vamos criticar, sempre no sentido de melhorar as políticas públicas e 
as ações governamentais, para que tenhamos maior eficiência, tendo em vista 
principalmente o bem da coletividade, o interesse público. Então, a minha primeira 
observação é que o Governador anunciou que vai fazer um trabalho na área da saúde, 
no sentido de zerar a fila de espera por cirurgias eletivas e exames, não mais naquele 
modelo da Caravana da Saúde, que foi feito no início do seu primeiro governo. A 
Caravana da Saúde fazia mutirões para a realização de cirurgias e exames naquelas 
carretas improvisadas, muitas vezes sem todos os recursos necessários para uma 
assistência mais completa e segura dos procedimentos que eram realizados. Nós 
recebemos algumas críticas de pessoas que se submeteram a cirurgias que não foram 
bem sucedidas. O Governador anunciou que não vai mais fazer aquele modelo de 
assistência, mas vai contratar os serviços dos hospitais públicos e privados para a 
realização de cirurgias eletivas e de exames, porque a fila está muito grande, muito 
numerosa. Durante o período da pandemia esses procedimentos foram suspensos, até 
porque havia uma demanda muito grande de leitos de UTI para o tratamento de 
pacientes com Covid-19; por isso a fila aumentou. Há muita gente esperando por 
cirurgia eletiva e por exame mais complexo. Então eu quero elogiar a decisão do 
Governo por decidir realizar esse trabalho nos hospitais da rede pública e privada, 
contratando serviços. Eu tenho certeza de que haverá um serviço de qualidade porque 
os hospitais estão mais bem preparados e equipados para que essas cirurgias 
aconteçam de forma adequada e com maior segurança para as pessoas que vão se 
submeter a esses procedimentos; eu acredito que esse é o caminho. No mutirão da 
Caravana da Saúde gastava-se muito dinheiro, e depois o serviço deixava de existir e 
as carretas iam embora. Mas agora, com o Governo investindo na rede pública e na 
rede privada, contratando serviços, esse recurso vai fortalecer os hospitais que 
oferecem esses serviços para a comunidade; e acho que os pacientes vão ganhar com 
isso. Em primeiro lugar eu quero fazer esse registro que considero importante, já que 
anteriormente eu fiz críticas à Caravana da Saúde, e penso que o Governo acerta 
quando muda a sistemática, a fim de zerar as filas de cirurgias eletivas e de exames. 
Eu também quero manifestar aqui, Senhor Presidente, a minha preocupação com a 
notícia sobre a intenção do Governo de transferir a administração dos Hospitais 
Regionais de Três Lagoas e de Dourados para organizações sociais, porque nós 
temos acompanhado, em todo o Brasil, denúncias de irregularidades em empresas 
que assumiram a responsabilidade de gerir esses hospitais, porém com custo elevado 
e, muitas vezes, com denúncias de desvio de recursos. Nós tivemos em Ponta Porã 
uma empresa que assumiu o Hospital Regional de Ponta Porã, e que depois foi 
substituída. Essa empresa foi alvo de denúncias, e até hoje tramita um processo de 
investigação de irregularidades que aconteceram, com denúncias de desvio de 
recursos e denúncias de pessoas da organização social que tinham empresas que 
eram subcontratadas para prestar serviços ao hospital. Então havia um sistema de 
transferência de recursos para empresas de propriedade das próprias pessoas que já 
administravam o hospital. Essa primeira empresa que administrou o Hospital Regional 
de Ponta Porã foi substituída em função de irregularidades e de denúncias de desvio 
de recursos públicos; e nós temos preocupação, porque acompanhamos em outros 
Estados situações em que essas organizações foram investigadas pelo Ministério 
Público porque apresentaram irregularidades dessa natureza. Eu quero aqui 
manifestar a minha preocupação com a intenção que foi expressa hoje na reunião com 
os Deputados, pois o Governo pretende transferir a gestão desses hospitais de Três 
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Lagoas e de Dourados para as organizações sociais. Sabemos que é uma decisão do 
Governo, e que ele tem competência e autorização legislativa para fazer esse tipo de 
contratação, mas nós aqui na Assembleia temos o dever de acompanhar, de fiscalizar 
e, se for o caso até de apurar denúncias de irregularidades, caso aconteçam. Nós 
somos defensores da administração direta por parte do Estado nos serviços de saúde, 
e entendemos que são serviços essenciais. A pandemia demonstrou o quão 
importante é o Sistema Único de Saúde, e nós, defendendo essa política, vamos ser 
muito críticos e fiscalizar essa ação do Governo do Estado. Deputado Zé Teixeira, 
como membro da bancada de oposição eu fiz hoje um elogio e uma crítica; o elogio é 
que o Governo pretende zerar a fila de cirurgias eletivas e exames, contratando 
serviços de hospitais públicos e privados, e acho que esse é o caminho correto; a 
crítica é que agora manifesto minha preocupação com essa intenção de transferir a 
administração desses dois hospitais regionais para as organizações sociais. Vamos 
ficar atentos e fiscalizar. Quero ouvir aqui rapidamente o meu colega Deputado Zé 
Teixeira.  

PRESIDENTE - Eu vou conceder o tempo porque é o Deputado Zé 
Teixeira; mas estou ferindo o Regimento, porque Vossa Excelência começou às 
10h22min, e agora são 10h33min. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Eu vou pedir um minuto. 

PRESIDENTE - Sim. Só para ouvir o Deputado Zé Teixeira. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Senhor Presidente, eu prefiro me inscrever, 
porque eu aprovo em 100% o argumento e a fala do Deputado Pedro Kemp. O 
caminho é buscar uma alternativa eficiente para combater o represamento de cirurgias 
eletivas que houve no período de pandemia, pois muitas pessoas estão sofrendo com 
a espera de mais de dois anos. Eu quero me inscrever porque vou fazer um 
comentário. Aqui em Dourados tem uma fundação que foi criada há muito tempo, e 
que está falida, que recebe 10 e gasta 20, que deve mais de cem milhões de reais e 
que está sem condições de trabalhar. Muito obrigado. 

PRESIDENTE - Com a palavra, a Deputado Mara Caseiro. 

DEPUTADA MARA CASEIRO (sem revisão do orador) - Senhor 
Presidente, primeiro quero falar da preocupação do Governo do Estado com relação a 
essas cirurgias eletivas. Realmente hoje nós temos muitas cirurgias represadas, 
muitos pedidos e encaminhamento de exames; as pessoas estão desesperadas. 
Inclusive os municípios estão pedindo uma forma de resolver esse problema, e acho 
que eles não conseguem resolver isso sozinhos. Então acho importante estabelecer 
um novo modelo para a Caravana da Saúde, com maior controle e acessibilidade a 
todos que precisam de cirurgias. Com relação às organizações sociais, eu ainda 
entendo que, havendo controle eficaz, seria um modelo melhor para administrar os 
hospitais. Isso tem dado certo em Ponta Porã, e tem sido muito um modelo eficaz para 
o atendimento às pessoas. Nós tivemos problemas em outras contratações, mas eles 
foram solucionados, portanto é importante haver eficiência no controle e na 
fiscalização dessas organizações. Senhor Presidente, eu tenho também algumas 
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indicações. Indicação ao Governador Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de 
Estado de Saúde, Geraldo Rezende, solicitando que seja celebrado um convênio com 
a Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais (Apae), de Naviraí, para a aquisição 
de uma estrutura necessária para execução do método de fisioterapia Pediasuit. A 
presente indicação atende a um pedido formulado pelo Vereador Fabiano Taquara, de 
Naviraí, e também da Presidente da Apae de Naviraí, Senhora Daniele Aparecida 
Freitas. Tenho outra indicação para o Governador Reinaldo Azambuja, com cópia à 
Secretária de Estado de Educação, Maria Cecilia Amendola da Motta, pedindo a 
reforma estrutural da Escola Estadual Professora Romilda Costa Carneiro, do 
Município de Alcinópolis, a pedido da Vereadora Paula do Edivaldinho. E, por último, 
tenho uma indicação ao Governador Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de 
Estado de Justiça e Segurança Pública, Antonio Carlos Videira, solicitando o aumento 
do número do efetivo policial e a disponibilização de uma viatura para atender o 
Distrito de Porto Morumbi, no Município de Eldorado, a pedido dos Vereadores Luís 
Roberto, Daiane Gomes, Simone Colónes e Ivan. Era o que eu tinha para hoje, Senhor 
Presidente.  

PRESIDENTE - Agradeço, Deputada Mara Caseiro. Com a palavra, o 
Deputado Professor Rinaldo. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO (sem revisão do orador) - Bom dia, 
Senhor Presidente. Bom dia a todos os colegas. Quero ser breve e apenas 
encaminhar um projeto de lei, que declara de Utilidade Pública Estadual a Associação 
Missionária Assembleia de Deus Armagedom, com sede e foro no Município de 
Terenos. Outro encaminhamento é uma moção de aplauso à Pax Nacional, 
proprietária do crematório Campo Grande, por ter recebido um certificado internacional 
de sustentabilidade. A moção de aplauso deverá ser redigida nos seguintes termos: “A 
Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul, por iniciativa do Deputado 
Professor Rinaldo, encaminha a presente moção de aplauso à Pax Nacional 
Crematório Campo Grande”. O Crematório de Campo Grande, que é o primeiro do 
Estado, recebeu certificado internacional para construções sustentáveis, concebida e 
concedida pela Organização Não Governamental United States Building Council, 
portanto é uma alegria para Mato Grosso do Sul ter uma empresa do porte da Pax, 
que realmente tem feito a diferença no que diz respeito ao atendimento. Então eu 
gostaria de contar com o apoio de todos para que essa moção chegue às mãos da 
Senhora Nilma, que é a proprietária. Ela veio de Goiás na década de 1980, e criou 
uma grande empresa, gerando emprego para mais de quinhentas pessoas na nossa 
cidade. Era apenas isso que eu tinha, e desejo a todos um bom final de Sessão.  

PRESIDENTE - Com a palavra, o Deputado Zé Teixeira. Eu vou pedir ao 
Deputado Zé Teixeira que transfira o seu pronunciamento para amanhã. Vou declarar 
encerrada a presente Sessão, porque agora faremos uma reunião com o Senhor 
Governador e com o representante da Unale. Deputado Zé Teixeira, Vossa Excelência 
pode deixar o seu pronunciamento para amanhã? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Posso, Senhor Presidente. 
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PRESIDENTE - Declaro encerrada a presente Sessão Ordinária. 

Obrigado, Senhores Deputados. Até amanhã (10h43min). 


